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Поздравляем с Новым годом и Рождеством!

Для высшей школы в современном мире первостепенно 
качество образования: «зачетка» – это одно, а реальная жизнь 
– совсем другое. Студент должен быть готов к реальной жиз-
ни – к применению тех знаний, которые ему дал вуз. В этом 
плане Кубанскому государственному университету есть, 
чем гордиться – большая часть его выпускников следует 
выбранному пути и добивается успехов в профессии. 

Сегодня для меня принципиально важно, чтобы край имел 

высококвалифицированных специалистов. Вы не должны те-
рять корни, реальную связь со своей родиной и с краем, чтобы 
понимать, где есть проблемы, где необходимо развитие и мо-
дернизация. Как реализоваться на своей земле, как сделать ее 
лучше, богаче – для своих близких, для своих детей – вот над 
чем сегодня стоит задуматься студентам и выпускникам.
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Спорт8
сборная КубГУ по футболу:  
в Новый год с новыми победами!

N0 2 
26 декабря 

2016 год
Издается с 1 мая 1958 года

Среди поздравительных новогодних СМС с огромным отрывом лидирует следующая ответная: «Спасибо! А кто это?»  
Но с поздравлениями этих ребят такой ситуации не возникнет, потому что мы взяли интервью у тех, кого знают  

в университете все – у футболистов сборной КубГУ!

Максим Васильев, 
вратарь

«Дорогие студенты, в 
новом году забудьте про 
все старые обиды, заведи-
те новых друзей, а до тех 
пор, пока часы не пробили 
12, поздравьте всех своих 
родных и близких!»

Зафар Рахимов, 
полузащитник

«Новый год для меня 
– это семейный празд-
ник, когда близкие люди 
собираются за одним 
столом. Обычно я так и 
встречаю его: весело и 
радостно, стараюсь быть 
с семьей, в кругу близ-
ких людей. Студентам 
нашим пожелаю в новом 
году терпения, успехов в 
учебе и крепкого здоро-
вья. Живите любя!»

Сергей Горбачев, 
главный тренер

«От всей души хочу поже-
лать всем преподавателям, 
студентам хорошего настро-
ения на Новый год, а после 
Нового года - хорошего 
самочувствия, верить в себя 
и двигаться только вперед. 
Что касается футбольной 
команды. Я бы хотел по-
здравить всех любителей 
футбола с новым сезоном, и 
могу заверить нашего рек-
тора, Михаила Борисовича, 
что в новом футбольном 
сезоне постараемся сделать 
все возможное, чтобы он 
вместе со всеми радовался 
нашим победам».

Алексей Красноруцкий, 
левый полузащитник
«Дорогие студенты и пре-

подаватели! Хочу поздра-
вить вас с наступающим 
Новым годом! Пускай ваша 
жизнь будет полна самыми 
радостными моментами и 
яркими событиями, которые 
оставят в памяти только при-
ятные воспоминания. Желаю 
везения и благополучия, 
бодрости и сил для новых 
свершений!» 

Руслан Гомлешко, 
полузащитник

Хотелось бы поздравить 
ректора, всех преподавате-
лей, студентов, да и вообще 
всех с наступающим Новым 
годом. Каждый Новый год 
– это обновление и шанс 
сделать все лучше, чем 
раньше. Пусть все планы, 
все желания и все мечты 
осуществятся в 2017 году! 
Желаю упорства, веры в 
себя и силы сделать все, что 
задумано!
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Ветеранской 
организации - 40 лет

Интервью  
ректора КубГУ  
М.Б. Астапова

Иностранные 
студенты:  
Новый год в России

Фестиваль 
греческой культуры 
в КубГУ

"Неделя  
добрых дел"  
от волонтерского 
центра

8стр.В создании номера газеты принимали участие студенты факультета журналистики КубГУ. Руководитель группы Шаганэ Даниелян.

Илья Догонов,  
центр. защитник
«Поздравляю всех сту-

дентов и преподавателей 
с наступающим Новым го-
дом! Желаю всем быстрее 
сдать все возможные зачё-
ты и экзамены! Также хочу 
пожелать в грядущем году 
быть в окружении исклю-
чительно положительных и 
доброжелательных людей, 
переживать только прият-
ные эмоции.»

15 января - День открытых Дверей
в кубанском госуДарственном университете

12 часов - факультеты: архитектуры и дизайна; журналистики; истории; социологии и международных 
отношений; компьютерных технологий и прикладной математики; математики и компьютерных 

наук; педагогики, психологии и коммуникативистики; химии и высоких технологий; биологический; 
геологический; филологический; физико-технический; юридический.

14 часов - факультеты: управления и психологии; романо-германской филологии; географический; 
экономический; художественно-графический; Институт среднего прфессионального образования.

главный учебный корпус кубгу. красноДар, ул. ставропольская, 149.

даниил МустафаеВ. фото: анастасия МануКян
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Всех нас объединяет 
любовь к Родине

40 лет ветеранской организации КубГУ
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Праздник7
Пусть в ваших «заказах» Деду Морозу 

обязательно окажутся амбициозные мечты! 
Известные выпускники КубГУ поздравляют  
студентов и преподавателей родного вуза  

и вспоминают, как они праздновали Новый год

Накануне Дня Героев От-
ечества, 8 декабря, прошло 
собрание Совета ветеранов 
КубГУ. Его председатель Ген-
надий Аркадьевич Бикмашев 
рассказал членам ветеран-
ской организации и студентам 
о проделанной в этом году 
работе. Он особо отметил де-
ятельность профессора Алек-
сандра Анисимовича Арламо-
ва, который активно работал 
со студентами. Например, 
со студентами ФППК было 
опубликовано 2-е издание 
книги «Война глазами семьи», 
где «выдержан высокий слог, 
гражданственность, взгляды 
современных людей на про-
шлое и их восприятие» - поде-
лился своими впечатлениями 
Геннадий Аркадьевич. Также 
он сообщил, что планируется 
ее 3-е издание.

Благодарственными письма-
ми от Совета ветеранов награ-
дили приглашенных студентов 
- авторов статей выпущенной 
книги. В подарок ребята полу-
чили экземпляры книги, над 
которой вместе работали. С 
благодарностью к ветеранам 
от лица авторов обратилась 
студентка Ирина Калдыкова, а 
заключительное слово предо-
ставили организатору проекта 
- Арзы Кандаш.

Затем выступил ветеран 
войны и труда Александр Пе-
трович Чугаев. Он рассказал о 
тяжелых испытаниях военного 
времени не только на фронте, 
но и в тылу, поделился своими 
воспоминаниями, подчеркнул 
необходимость и значимость 
сохранения памяти прошлых 
лет, выразил свою признатель-
ность за работу, направленную 

на патриотическое воспитание 
студентов. «В нашем универ-
ситете много специальностей, 
но, несмотря на разносторон-
ность направлений, всех сту-
дентов объединяет любовь к 
Родине. Это большая заслуга 
нашего вуза» - сказал Алек-
сандр Петрович. 

Мы - последнее поколение, 
которое может узнать о подви-
гах этих людей из первых уст, 
поэтому главнейшей нашей 
задачей является сохранение 
памяти об этих страшных, 
но великих днях для нашей 
страны. И когда слышишь эти 
искренние воспоминания, про-
несенные через столько лет, но 
неугасаемые, такие яркие, как 
будто это было вчера, - дрожь 
проходит по телу.

В конце заседания обсу-
дили недавно прошедшую 

международную конференцию 
«Формирование современного 
миропорядка. Проблемы, по-
иски решений». В ней приняли 
участие и наши студенты. 
Ветераны и приглашенные 
эксперты поделились своей 
оценкой ситуации в Сирии и 
Украине, а также обсудили 
возможные пути ее решения.

22 декабря ветераны Ку-
банского университета от-
метили свой общий юбилей. 
Ветеранской организации 
КубГУ исполнилось 40 лет. Хо-
тим поздравить с этой датой, 
а также с Новым годом наших 
уважаемых ветеранов и по-
желать им долгих лет жизни, 
здоровья и сил.

алена Хот 
фото:  

екатерина ЛуценКо

Беликов Михаил Юрьевич, доктор 
географических наук, профессор, декан 
географического факультета, выпускник 
Кубанского госуниверситета 1989 года

Дорогие преподаватели, сотрудники, студенты 
нашего университета! Сердечно поздравляю всех 
вас с наступающим Новым годом и Рождеством!

В канун наступающего Нового года я искренне 
желаю родному вузу и факультету трудовых и на-
учных успехов, хранить старые традиции и приум-
ножать новые. Желаю каждому из нас в новом году 
крепкого здоровья, счастья, душевного равновесия, 
оптимизма и стойкости духа, мира, творческих 
открытий и вдохновения, новых перспектив и до-
стойных наград!

Особые слова поздравления студентам. Каждый 
студент мечтает под Новый год, чтобы сбылись 
желания. Вот и мы, когда были студентами, тоже 
думали, что можно сильно-сильно захотеть, и по 
волшебству сами собой решатся проблемы. А ведь 
нужно всего-навсего быть чуточку ответственнее, не 
прогуливать занятия, выполнять задания, соблюдать 
субординацию. И тогда всё сложится наилучшим 
образом. Дорогие студенты, желаю вам, чтобы все 
ваши мечты исполнялись. 

Я думаю, новогоднее настроение людей моего 
возраста определяется тем, что сделано и тем, 
что нужно сделать. Новогоднее настроение – 
это когда вся семья собирается, и им радостно 
поздравлять друг друга. Проводят встречу в 
душевной теплоте, в воспоминаниях, в разго-
ворах, с песнями казачьими. Желаю студентам 
успеха, благополучия, интересных задуманных 
планов, свершений, всего что хотелось бы им, 
чтобы студенты не жалели о проведённых годах 
в стенах Кубанского Государственного Универ-
ситета. А самое главное – знание. Дерзайте и 
получите знание, потому что оно очень важно в 
наше время.

В студенческие времена на новогодние празд-
ники мы всегда собирались группой. Естествен-
но, накрывали стол, звучали студенческие песни. 
Было весело и интересно. Это были, я вам скажу, 
незабываемые годы. Жаль, что они прошли.

Новый год – праздник семейный. Мы собира-
емся все вместе, проводим старый и встречаем 
новый год. По традиции кладём подарочки под 
елку и открываем их в новом году.

Дорогой КубГУ! Новый год имеет особое свой-
ство. Он вроде бы никогда не торопиться, но всегда 
неожиданно наступает. Помню, что в годы учебы в 
Университете о его (НГ) приближении я постепенно 
понимала, когда ездить на 90-м автобусе из ЮМР 
на журфак становилось совсем неуютно. То ли из-за 
холода, то ли из-за того, что люди в нем жались друг 
другу ближе, чем в остальное время. Тогда казалось, 
что это проблема... Сейчас - это лишь яркая краска 
из прошлого, приятные воспоминания о смешных 
трудностях во время учебы. Жаль, что осознание 
неважности любых препятствий и важности самой 
учебы приходит только опосля...

От всей души поздравляю преподавательский 
коллектив и студентов КубГУ с наступающим Новым 
годом! Желаю вам, оглядываясь назад, всегда с 
иронией вспоминать о трудностях. Ну, а заглядывая 
вперед, никогда себя не ограничивать. Пусть в ва-
ших «заказах» Деду Морозу обязательно окажутся 
амбициозные мечты! Потому что терпение и труд 
все перетрут.

Виктор Иванович 
Лихоносов, писатель, 

главный редактор журнала 
«Родная Кубань», лауреат 
Государственных премий, 

почетный профессор 
КубГУ, выпускник 

историко-филологического 
факультета 1961 года
От всей души поздравляю с 

наступающим Новым Годом препо-
давателей и студентов Кубанского 
государственного университета! 
Хочу обратиться к студентам: поча-
ще думайте о том, что студенческие 
годы мимолетны, и надо прожить их 
так разумно и так… медленно, чтобы 
они оказались длиннее. Помните: 
студенчество – золотое время!

Пульс 
университета

Создатели признаются: 
результат проекта – некая 
идеальная умозрительная 
модель, реализовать которую 
целиком и полностью невоз-
можно. Однако, несмотря на 
ее сказочность, песня про 
«город-сказку» и «город-меч-
ту» не так утопична, как может 
показаться. Модель – яркий 
пример того, к чему необхо-
димо стремиться, на что стоит 
ориентироваться при выпол-
нении задач современного 
градостроительства.

В ходе исследования была 
спроектирована удобная го-
родская среда, где царит 
гармония между всеми состав-
ляющими: где транспортный 
каркас, инженерная инфра-
структура, рекреационные 
территории, жители, органы 
управления, – все находится в 
пределах наибольшей эффек-
тивности, все лежит в «золотой 
середине».

– Мы предлагаем не «рас-
тягивать» город до бесконеч-
ности, а концентрировать 
плотность вокруг уже су-
ществующих ядер. – Объ-
ясняет Алексей Валериевич 
Тимофеев, преподаватель 
архитектурного проектиро-
вания и начертательной гео-
метрии. – На основе анализа 
мы пришли к выводу, что ядро 

«компактного города» имеет 
диаметр в 20 км. Это факти-
чески уже весь Краснодар, 
Москва (третьего кольца), это 
Лондон и Париж.

Что же до Краснодара, до 
«нашего маленького Парижа», 
ему определенно требуется 
перезагрузка. Хорошее ядро 
есть, но нет предела совер-
шенству и эффективности. 
Авторы проекта утверждают: 
город перешагнул стадию 
хаоса и сейчас находится в 
состоянии некоего дисба-
ланса. Но кубанская столица 
имеет огромный потенциал. 
Ак тивный бизнес, приток 
населения, наличие город-
ских сообществ и различных 
общественных начал помогут 
сделать еще больший скачок в 
сторону той самой «золотой» 
эффективности. С этим согла-
сен и новый мэр Краснодара: 
изучить и посмотреть резуль-
таты исследования приехали 
не только краснодарские 

конструк торы, инженеры, 
строители, просто любопыт-
ные граждане и студенты, но 
также – Евгений Алексеевич 
Первышов.

– Я уверен, что этот проект 
имеет право на существова-
ние и на реализацию. Един-
ственное – его необходимо 
привязать к самому Красно-
дару. К городу, в котором мы с 
вами живем, который требует 
другого, совершенно нового 
развития, – отметил Евгений 
Алексеевич.

Станет ли наш город той 
самой идеальной сказкой 
– покажет время. Но сказоч-
ники, любящие Краснодар 
и готовые трудиться на его 
благо, имеются. И особенно 
радостно осознавать, что 
живут эти сказочники под од-
ной с нами университетской 
крышей.

анастасия КраВЧенКо. 
фото: дмитрий ЛесноВ

Наш маленький Париж: перезагрузка

Россия без поэзии жить не может

Темой стал прибли-
жающийся Новый год и 
зимняя пора. Студенты 
читали стихи великих А. 
Пушкина и М. Лермонтова, 
неповторимых А. Фета и 
Ф. Тютчева, чувственных 
М. Цветаевой и С. Парнок. 
Некоторые ребята отдали 
предпочтение живописной 
прозе И. Бунина, глубоким 
психологическим описа-
ниям О. Генри и произве-
дениям других писателей. 
В зале едва можно было 
найти свободные места 
– настолько все ждали 
этого вечера! Ведущей 
на вечере стала Татьяна 
Терещук - руководитель 
социально-культурной де-
ятельности научной би-
блиотеки КубГУ.

В первой части вечера 

студенты читали стихи 
классиков. И, к удивлению 
многих, среди чтецов были 
представители вовсе не 
гуманитарных факультетов, 
таких, например, как физи-
ко-технических, биологи-
ческий, географический… 
Вторая часть вечера была 
в большей степени посвя-
щена новогодним песням. 

Студентка филологиче-
ского факультета Полина 
Фомина покорила всех 
своим голосом и любовны-
ми стихами собственного 
сочинения, положенными 
на музыку.

Атмосфера встречи по-
лучилась неподдельно те-
плой и искренней. И пусть 
сегодня поэзия звучит не 
на таком эмоциональном 
надрыве, как раньше, зато 

такие чтения становятся 
настоящим праздником 
для любителей и почитате-
лей хороших стихов. 

Год литературы завер-
шился. Вечер, подарен-
ный нам организатором, 
Татьяной Терещук, стал 
одним из главных уни-
верситетских событий в 
уходящем году. И хочется 
верить, что этот праздник 
поэзии, праздник лите-
ратуры, праздник книги 
будет продолжаться, при-
общая молодежь к живому 
искусству и поэтическому 
слову. Ждем с нетерпени-
ем следующего поэтиче-
ского вечера в КубГУ!

Кристина набоКа. 
фото: анастасия 

КраВЧенКо

Владимир Прокофьевич Громов, депутат Законодательного Собрания 
Краснодарского края, казачий генерал, выпускник исторического 

факультета Кубанского госуниверситета 1976 года

Выпускников КубГУ опросили Инна БАсОВА, Анастасия ТОКАРЕВА, Елена Войтенко, Анастасия Шпак, Дмитрий Леснов

9 декабря студенты окунулись в поистине зимнюю поэтическую 
атмосферу - "Новогодний огонёк в кубе", или музыкально- 
поэтическую гостиную в научной библиотеке университета.

Пульс 
университета

студенты КубГУ - 
 победители 

конкурса 
стипендиатов
В Краснодарской филар-

монии им. Г.Ф. Пономаренко 
14 декабря состоялась тор-
жественная церемония на-
граждения победителей еже-
годного открытого конкурса 
стипендиатов Фонда целе-
вого капитала «Образование 
и наука ЮФО» и коммерче-
ского банка «Центр-инвест».

Конкурс проводится с 
2007 года с целью выявле-
ния и поощрения активной 
молодежи, посвятившей 
себя науке, творчеству и об-
щественной деятельности, 
и призван стимулировать 
учебную, научную и практи-
ческую деятельность пер-
спективных и талантливых 
студентов вузов различных 
специальностей и программ 
подготовки.

В конкурсе принимали 
участие более 2 000 студен-
тов, магистрантов и аспи-
рантов вузов юга России. 
Победителями были при-
знаны 400 лучших студентов. 
Среди 116 победителей, 
представляющих вузы Куба-
ни, 64 обучаются в Кубанском 
государственном универ-
ситете и представляют 15 
факультетов. Все они получат 
стипендию в размере 20 000 
рублей. 

студентка КубГУ 
– вторая  

на форуме  
«Моя позиция»
В Кубанском государ-

ственном аграрном универ-
ситете 8 декабря состоялся 
молодежный политический 
форум «Моя позиция», орга-
низатором которого выступи-
ла избирательная комиссия 
муниципального образова-
ния город Краснодар.

Участие в мероприятии 
приняли студенты ведущих 
высших учебных заведений 
города. Молодежный по-
литический форум «Моя по-
зиция» проводился в форме 
открытого обсуждения за-
данных тем.

В рамках обсуждения 
темы «Избирательная си-
стема по выборам депутатов 
Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Рос-
сийской Федерации: про-
порциональная или смешан-
ная?» выступили студентка 
факультета управления и 
психологии КубГУ Елена 
Жук и студент юридического 
факультета КубГУ Илья Па-
щенко. В обсуждении темы 
«Избрание главы муници-
пального образования город 
Краснодар городской Думой 
Краснодара на конкурсной 
основе: за и против» приняли 
участие студентка факульте-
та управления и психологии 
КубГУ Валерия Максимова 
и студентка юридического 
факультета КубГУ Елена Во-
робьева.

По итогам молодежного 
политического форума «Моя 
позиция» Елена Жук заня-
ла второе место, уступив 
лишь представителю Куб-
ГАУ. Подготовкой студентки 
к участию в мероприятии 
занималась к.ю.н., доцент 
кафедры конституционного 
и муниципального права 
М.М. Курячая.

Уникальный проект «Пространственная модель 
эффективного города» представили 15 декабря 
в Краснодарском краевом выставочном зале. 

Авторы - преподаватели и студенты  
факультета архитектуры и дизайна КубГУ.

спортсмены 
КубГУ посетили 

бал «Звезды 
студенческого 

спорта»
В Государственном цен-

тральном концертном зале 
«Россия» в Москве 6 декабря 
состоялось церемония че-
ствования лучших студентов-
спортсменов, общероссий-
ских спортивных федераций, 
университетов и других орга-
низаций, внесших значитель-
ный вклад в популяризацию 
и развитие студенческого 
спорта, - бал «Звезды сту-
денческого спорта».

Во главе с ректором Куб-
ГУ Михаилом Борисовичем 
Астаповым «звездный» бал 
посетили студенты и ма-
гистранты университета. 
Факультет педагогики, пси-
хологии и коммуникативи-
стики представили Алексей 
Красноруцкий и Алексей 
Селиванов, имеющие высо-
кие достижения в футболе, 
и Валентина Кибальникова, 
на профессиональном уров-
не занимающаяся легкой 
атлетикой. Также были при-
глашены магистрант физи-
ко-технического факультета 
Александр Крячко, показыва-
ющий серьезные результаты 
в гиревом спорте, и сту-
дентка Института среднего 
профессионального образо-
вания КубГУ Симона Косенка, 
успешно выступающая в со-
ревнованиях по бадминтону.

Напомним, что в 2014 году 
Кубанский госуниверситет 
получил награду РССС, став 
лучшим вузом по итогам II Ев-
ропейских университетских 
игр. В 2015 году в номинации 
«Ректор вуза: за всесторон-
нюю поддержку студенческо-
го спорта» лауреатом стал 
М.Б. Астапов.

Пульс 
университета

Наталья Литовко, выпускница факультета журналистики, ведущая 
телеканала "Россия 24", главный редактор телеканала "Страна"

Журналисты – 
лучшие!

Творческая группа учеб-
ной телевизионной «Студии 
412» факультета журнали-
стики под руководством 
д.ф.н., профессора Марины 
Михайловны Молчановой 
победила в международ-
ном молодежном фести-
вале кино и телевидения 
«Останкино». Первое ме-
сто в номинации «Лучший 
информационный сюжет» 
заняла студентка 4 курса 
Екатерина Ладик.

А студенческая теле-
студия «STV» факультета 
журналистики (ведущий Ан-
дрей Белик, корреспонден-
ты Светлана Аникина и Евге-
ния Доронина) награждена 
дипломом победителя за 2-е 
место в Краевом конкурсе 
творчества среди талантли-
вой молодежи в номинации 
“Лучшая молодежная теле-
студия и телепрограмма». 
Руководитель студии "STV" 
- ст. преподаватель Ирина 
Юрьевна Доронина.
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снежную королеву зовут Дарьей

В Греции все есть!
Фестиваль греческой культуры в КубГУ

яблоки на снегу,
или Новый год глазами иностранных студентов

Далайдээрх Хашлавай, 
Монголия

– У нас, в Монголии, Новый год отме-
чают два раза. Первый раз – 31 декабря, 
как и в России: слушаем речь своего 
Президента Элбэгдоржа, пьем шампан-
ское. Во многих семьях есть примета: 
до 31 числа нельзя, чтобы в доме были 
грязные вещи, неоконченные дела. 

«Второй» Новый год – белый ме-
сяц (Цагаан сар). Его мы отмечаем в 
середине января. Семьи готовятся к 
празднику задолго до его наступления. 
Надо приготовить много еды. Особен-
но важно не забыть про бузы. Это как 
пельмени, только крупнее. Их лепит вся 
женская половина семьи. Весь месяц. 
Налепить надо как можно больше, при-
мерно тысячу штук, а лучше – две! 

Свой первый Новый год в России не 
забуду никогда! Это было по-новому и 

необычно. Я с детства отмечала его 
дома с семьей, но в 2013 году отметила 
вместе с подружками в Краснодаре, 
гуляя по Красной улице. После 12 часов, 
после речи Владимира Владимировича 
Путина, люди открыли шампанское, 
достали мандарины и стали со всеми 
делиться. И не важно было: знаете ли 
вы друг друга или нет.

сара Обари, сирия: 
– Мы всегда стараемся в Новый год 

собраться всей семьей: у кого-то, есть 
трое-четверо детей, внуки, правнуки 
– и все собираются за одним столом. 
Такая вот традиция. Здесь же я такого 
не увидела: наоборот, все стараются 
отметить где-то, как-то, с кем-то, часто 
– вдали от родственников. В общем, 
сами по себе. В свой первый Новый 
год в России я «крошила» в тазик 
оливье – очень люблю этот салат – и 
встречала гостей, смотрела обраще-

Фейерверки, мандарины, шампанское –  
этих новогодних атрибутов достаточно, чтобы забыть 

про злополучную зимнюю сессию и окунуться  
в атмосферу праздника. Но для кого-то они кажутся 

необычными и странными. Иностранные студенты КубГУ 
поделились своими впечатлениями о первом Новом 

годе, отмеченном в России и рассказали,  
как его празднуют у них на родине.

Иоанна, Болгария: 
– Болгарский Новый год очень 

похож на русский. Мы тоже готовим 
салат «оливье», наряжаем елку. На 
столе главное блюдо – чаще всего 
рыба. В России этот праздник меня 
впечатляет огромным количеством 
фейерверков и салютов! Русские 
люди в этот день открыты и жизне-
радостны. И мне это нравится.

Иоанн, Франция:
– Мы с семьей и друзьями на Но-

вый год обычно организуем большой 
обед. Это яблоки «дофин», индюк и 
курица. Мы пьем шампанское или 
красные вина. После обеда делаем 
подсчет времени до Нового года. По-
сле этого можно остаться дома или 
поехать в город.

Просторный зал, залитый 
теплыми лучами уходящего 
солнца, охватила атмосфера 
радости и праздника. За-
звучали первые чарующие 
звуки музыки, и, словно в 
сказке, девушки ослепитель-
ной красоты и галантные 
кавалеры в масках закружи-
лись в вальсе, и мазурке, и 
даже джазе.

Однако главной интри-
гой стал конкурс «Снежная 
королева». Пять финалисток 
собрались побороться за 
звание первой в истории 
университета «Королевы». 
Чтобы заполучить это зва-
ние, участницам пришлось 
на славу потрудиться. Они 
читали стихотворения вели-
ких классиков, пели лириче-
ские романсы, переносящие 
зачарованных зрителей из 
одного времени в другое, 
и даже показывали мини-
атюры.

Все это было представ-
лено по-настоящему талант-
ливо, так что перед жюри 
встала непростая задача. 
Выбирали самую достойную 
Сергей Алексеевич Жин-
кин (декан юридического 
факультета), Ирина Михай-
ловна Хиль (заместитель 
декана по воспитательной 

работе), Жанна Оганезовна 
Карапетян (начальник учеб-
но-методического управле-
ния университета), Роман 
Николаевич Архипов (ди-
ректор МКДЦ), Владимир 
Викторович Живодробов 
(председатель профсоюзной 
организации) и магистрант 
Эрик Торосян. 

В первом испытании - 
«Зеркало души» - конкур-
сантки проявили себя, пре-
жде всего, как творческие 
личности, завоевав сердца 
всех гостей. Зал замер, и 
это волнующее, но приятное 
напряжение сохранялось на 
протяжении всего конкурса. 
Юные леди сотворили на-
стоящую магию, и можно 
не сомневаться - у каждой 
из них была, как минимум, 
волшебная палочка. «Когда 
они вышли на сцену, я будто 
замер и не дышал, настолько 
меня заворожили талантли-
вые девушки и их номера. 
Кажется, они - сказочные 

феи или принцессы, потому 
что я не знаю, как иначе объ-
яснить их воздействие на 
публику. Это невероятно!», 
- поделился студент вто-
рого курса юрфака Михаил 
Вартанянц.

Вывести зрителей из 
этого очарования ведущий 
пригласил кавээнщиков. 
Вдоволь насмеявшись, 
студенты с удовольстви-
ем поднимались на сцену. 
Веселые ребята-шутники 
подготовили особенный по-
дарок для гостей: массовый 
танец в преддверии Нового 
года. Тем временем обво-
рожительные конкурсантки, 
торжественно вышли в зал, 
чтобы доказать, что краси-
вы они не только внешне, 
но и внутренне. Во втором 
конкурсе под названием 
«Красота» главным оружи-
ем был интеллект. Девушки 
с легкостью справились с 
заданиями, отвечая на не-
простые вопросы и блистая 

своей логикой и эрудицией. 
Окончательно завести жюри 
в тупик конкурсантки реши-
ли своим финальным тан-
цем. Они были грациозны, 
слегка таинственны и каж-
дая по-своему уникальна. 
Растерялись не только гости, 
но и судьи. Как же выбрать 
лучшую из лучших? 

Затаив дыхание, зрите-
ли ждали окончательного 
вердикта. С результатом 
голосования на сцену под-
нялся декан юридического 
факультета Сергей Алексе-
евич Жинкин, чтобы лично 
поздравить победительницу: 
«Мне очень приятно видеть 
такое количество активных, 
жизнерадостных и творче-
ских студентов. Благодарю 
всех, кто сегодня пришел к 
нам в гости. Каждой участ-
нице удалось затронуть 
меня до глубины сердца. 
Спасибо за эти замечатель-
ные номера: песни, танцы. 
С огромным удовольстви-
ем называю имя "Снежной 
королевы», которой стала 
студентка юрфака Дарья 
Богатюк!"

екатерина 
ВИсИцКая. 
фото: елена 
ВойтенКо

Региональный фестиваль греческой культуры,  
посвященный завершению перекрестного Года России и Греции, 

прошел в стенах нашего университета 10 декабря.

ние президента. Гуляла по Красной 
вместе с родственниками, куда же 
без этого!

Ксения Кузеванова, 
Узбекистан

В Узбекистане встреча нового 
года приходится на ночь с 20 на 21 
марта, день весеннего равноден-
ствия. Называют узбеки это событие 
"Навруз". В этот день, кроме всего 
прочего, женщины готовят нацио-
нальное блюдо сумаляк. Сумаляк 
представляет собой проросшую пше-
ницу, которую жарят в казане, пред-
варительно бросив туда несколько 
камешков и различных специй. 
Считается, что тот, кому в тарелке по-
падётся тот самый камешек, обретёт 
счастье в грядущем году. 

Важно отметить, что при этом 
люди угощают не только своих род-
ственников и друзей, но и всех, кто 
будет способен отведать гостиницы. 
Вот оно - восточное гостепреимство. 

Прошлый Новый год стал первым, 
который я отметила в России. Празд-
ничный стол с оливье, обращение 
Владимира Путина по телевизору и 
хорошая компания - вот главные со-
ставляющие прошедшего праздника. 
И салют в Краснодаре тоже был 
очень впечатляющим.

опрос провели  
екатерина беЛоус,  

Шаганэ данИеЛян,  
евгения сеМИЗароВа, 

наталия КуЛИШ

8 декабря на юридическом факультете 
впервые прошел хоть и зимний,  

но очень горячий бал.
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студенты ФИсМО 
побывали 

в Турецком 
консульстве 

Студенты факультета 
истории, социологии и меж-
дународных отношений, об-
учающиеся по направлениям 
подготовки «Зарубежное 
регионоведение» и «Между-
народные отношения», а так-
же преподаватели, в начале 
декабря посетили Генераль-
ное консульство Турецкой 
Республики в городе Ново-
российске.

Данный визит был органи-
зован по приглашению, полу-
ченному от Генерального кон-
сула, – г-жи Бесте Пехлеван 
Сун – во время ее недавнего 
пребывания в КубГУ.

Студентам, интересую-
щимся вопросами внешней 
политики и современных 
международных отношений, 
в консульстве был оказан 
теплый прием. Г-жа Гене-
ральный консул провела по 
нему экскурсию, рассказала 
о его структуре, основных 
направлениях деятельности, 
познакомила с работающими 
там сотрудниками.

Гостям была предостав-
лена возможность задать 
дипломату вопросы. Боль-
шинство из них касались 
специфики дипломатической 
службы, а также качеств, 
необходимых дипломату в 
его работе. На свои вопросы 
гости получили профессио-
нальные ответы.

Кульминацией меропри-
ятия стали кулинарные уго-
щения и разрезание празд-
ничного торта с логотипом 
Кубанского государственно-
го университета и эмблемой 
Генерального консульства 
Турецкой Республики в Но-
вороссийске. Визит прошел 
в дружественной и добро-
сердечной атмосфере.

Гости праздника с утра спе-
шат на выставочные площад-
ки. Студенты и преподаватели 
КубГУ, а также греки, которые 
пришли целыми семьями, 
начинают знакомство с фе-
стивалем с творческих работ 
лауреатов межрегионального 
конкурса детского рисунка 
«Греция: античность и совре-
менность. Взгляд из России». 
В работах школьников каждый 
может увидеть картины быта 
древних, подвиги Геракла, 
эпизоды из Троянской войны.

В это время в актовом зале 
начинают работу выставочные 
площадки фестиваля. При вхо-
де на экспозицию посетители 
видят древнегреческий доспех. 
Точная копия брони и оружия 
гоплита (тяжеловооруженного 
пешего воина) создана вруч-
ную мастером-кузнецом. Пере-
довые для своего времени 
бронзовые щит, кираса и шлем 
не раз доказывали превосход-
ство армий эллинов в боях за 
независимость.

Зал оглашают звуки пон-
тийской лиры – струнно-смыч-
кового музыкального инстру-
мента, дошедшего до наших 
дней из Византии. Ее владелец 
затягивает песнь на греческом 
языке, ему подпевают студен-
ты факультета романо-герман-
ской филологии и все те, кто 
знаком с языком Эллады.

В центре зала несколько 

девушек исполняют грече-
ский народный танец. Под 
звуки понтийской лиры они 
неспешно поднимают руки и 
двигаются в ритме мелодии. 
К ним присоединяются дети и 
взрослые – и вот уже десятки 
человек образуют танцующий 
круг в центре зала.

Гости из Анапы демонстри-
руют гончарное искусство 
древних греков. Когда-то на 
месте всероссийской дет-
ской здравницы была ко-
лония Горгиппия, поэтому в 
городе сохранилось много 
памятников древнегреческой 
материальной культуры, в 
том числе глиняной утвари. 
Сначала местные историки 
и археологи лишь собирали 
наследие прошлого, но потом 
анапские ремесленники стали 
воспроизводить керамические 
сосуды по подобию античных.

Художественно-графиче-
ский факультет представляет 
выставку гравюр, которые по-
священы легендам и мифам 
Древней Греции. Кроме того, 
на стендах отражена история 
Греции. Известно, что Русь 
переняла православную веру 
и многие византийские тради-
ции. Так что наши государства 
всегда сильно зависели друг 
от друга.

Интерес к выставке про-
являет и делегация из Греции. 
Гости из Эллады посещают 

с одной стороны, а с другой 
стороны - поделиться тем, 
что есть у нас в России.

Генера льный консул 
Франгискос Костелленос и 
декан факультета истории, 
социологии и международ-
ных отношений Александр 
Владимирович Ващенко об-
судили со студентами КубГУ 
вопросы политики и сохра-
нения культуры. Будущие 
дипломаты узнали мнение 
консула по таким темам, как 
членство Греции в НАТО и 
сотрудничество с Россией 
в контексте санкций, охрана 
византийского наследия на 
территории Турции и про-
блема миграции с Ближнего 
Востока и Северной Африки.

Ближе к вечеру актовый 
зал университета заполняют 
зрители. Мест уже нет, но 
люди прибывают – все хотят 
увидеть концерт. На сцене 
появляются два человека - с 
балалайкой и понтийской 
лютней, одетые в тради-
ционные русский и грече-
ский костюмы. Попеременно 
каждый из них исполняет 
свой народные мелодии на 
иностранном инструменте. 
«Сиртаки» и «Хасапико» на 
балалайке, а также «Коро-
бочка» и «Катюша» на гре-
ческой лютне заслуживают 
овации аудитории. Когда оба 
инструмента сливаются в 
межнациональной гармонии, 

восторг слушателей достига-
ет предела. 

Торжественное слово 
произносят председатель 
краевого общества греков 
Андрей Папандопуло, про-
фессора Университета име-
ни Аристотеля Димитрис 
Фотиадис и Панаетис Цаца-
нидис, председатель Гелен-
джикского общества греков 
Платон Солахов и другие 
почетные гости.

– Мне очень понрави-
лась церемония закрытия: 
выступления танцевальных 
и песенных коллективов, 
– поделилась впечатлени-
ями студентка факультета 
журналистики Александра 
Дядюченко, – потому что 
одно дело – слышать о Гре-
ции и греческих традициях 
на лекциях, а совсем другое 
– увидеть, как весь актовый 
зал танцует зажигательный 
греческий танец.

Региональный фестиваль 
греческой культуры подходит 
к концу. Однако размах ме-
роприятия знаменует начало 
нового этапа в международ-
ных отношениях Кубанского 
государственного универ-
ситета.

сергей ПанЧенКоВ. 
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экскурсию по площадкам, где 
проходят мастер-классы. Вме-
сте с ними ректор Кубанского 
государственного университета 
Михаил Борисович Астапов 
и министр образования, на-
уки и молодежной политики 
Краснодарского края Татьяна 
Юрьевна Синюгина получают 
возможность оценить культур-
ное наследие родины Гомера.

– Наши народы очень близ-
ки, нас объединяет религия и 
длительные культурные связи. 
Представить нашу страну без 
российско-греческих отно-
шений невозможно, – сказал 
Михаил Борисович Астапов. 
– Например, сотрудничество 
нашего вуза с Университетом 
имени Аристотеля (Салоники, 
Греция) длится 25 лет. Это 
стало возможным благодаря 
кафедре новогреческой фило-
логии, которых, к слову, всего 
три в России, и одна из них 
находится в КубГУ. Эта дружба 
вышла за пределы факультета 
романо-германской филологии, 
и сегодня в эти отношения во-
влечены студенты и других фа-
культетов, в частности истории 
социологи и международных 
отношений. Так сложилось, что 
наш университет среди всех 
вузов края имеет самые тесные 
связи с греческой диаспорой. 
Более того, коллеги из Уни-
верситета имени Аристотеля 
подчеркнули, что при наличии 
контактов с другими россий-
скими вузами, отношения с 
Кубанским государственным 
университетом – особенные.

– Хочу поблагодарить за 
приглашение, я очень рад 
находиться здесь, – сказал 
генеральный консул Респу-
блики Греция в Новороссийске 
Франгискос Костелленос. – 
Отдельное спасибо ректору 
Кубанского государственного 
университета Михаилу Бори-
совичу Астапову и министру 
образования, науки и моло-
дежной политики Краснодар-
ского края Татьяне Юрьевне 
Синюгиной. Все мероприятия, 
проведенные в Краснодар-
ском крае, в том числе здесь, 
в Кубанском государствен-
ном университете, а также в 

Греции, очень необходимы. 
На юге России проживает 
большое количество греков, 
которые начали селиться здесь 
еще тогда, когда современная 
Греция только зарождалась. 
Это показывает, что связь на-
ших народов глубоко уходит 
корнями в прошлое, оттого 
национальные и культурные 
интересы очень близки. И этот 
фестиваль показывает: наши 
отношения сейчас хорошие и 
продолжатся в будущем.

– Мероприятия, которые 
проводятся совместно дву-
мя странами, очень важны, 
– заявила Татьяна Юрьевна 
Синюгина. – Они открывают 
возможности для преподава-
телей, студентов и учебных 
учреждений в целом. Вся та 
работа, которая проводится 
и в школах Кубани, и в КубГУ, 
делает Грецию сегодня ближе и 
понятнее. Это позволяет глубже 
изучать историю самой Греции, 



Кубанский университет. N02, 2016

Позиция6 Кубанский университет. N02, 2016

Интервью3

Прогрессоры среди нас
Прогрессор – это человек, 

который может способство-
вать развитию социума, об-
разования, науки и культуры, 
одним словом – прогрессу. 
Суть данного проекта – про-
вести целый день с таким 
человеком и в течение этого 
времени написать о нем цикл 
заметок, сообщить о чем меч-
тает, какие люди его окружают 
и с какими трудностями он 
сталкивается, сделать серию 
фотографий, снять видео, и 
все это – в режиме онлайн. 
Цели проекта очень важные – 
показать, как много в каждом 
уголке России талантливых и 
целеустремленных личностей, 
которые приносят огромную 
пользу стране, и познакомить 
общество с ними.

Организаторами проекта 
являются Медиаполигон – об-
разовательный проект журна-
ла "Русский репортёр" и новая 

информационная платформа 
Les.Media. Акция масштаб-
ная – в ней участвовало 740 
человек, включая и студентов 
КубГУ, которыми были разо-
браны все возможные роли: 
репортёра, фотографа, видео-
графа, куратора проекта.

Самым главным куратором 
проекта в Краснодаре стала 
студентка факультета журна-
листики Юлия Серебрякова.

– В сентябре этого года 
я приняла участие в про-
екте "Русского репортера" 
"Медиаполигон-24: Ростов-
на-Дону". Неделя, проведён-
ная в условиях тотальной 

журналистики, стала яркой 
и просто незабываемой. По-
этому я сразу загорелась 
идеей поучаствовать в новом 
проекте "Прогрессоры-24" и 
решилась взять на себя роль 
организатора штаб-редакции 
в Краснодаре. Сам штаб нахо-
дился в Волонтёрском центре 
КубГУ, – поделилась Юлия.

Участники начали гото-
виться за несколько недель до 
главного дня – онлайн-транс-
ляции. Они впервые встре-
чались со своими героями, о 
которых должны были делать 
материалы, знакомились, об-
говаривали планы, получали 

советы в вебинарах и посте-
пенно погружались в проект. 

Но, по словам Юлии, не 
обошлось и без проблем. 
Случалось, что участники 
регистрировались довольно 
поздно, поэтому появлялись 
опасения, что они не успеют 
ознакомиться со всей инфор-
мацией о прогрессорах, и 
студентам будет сложно спра-
виться с форматом тотальной 
журналистики.

Конечно, были волнения 
и в день самой трансляции. 
"Мы с другими кураторами 
постоянно обновляли ленту 
новостей и проверяли, опу-
бликовали ли новые заметки 
наших студентов, были готовы 
ежеминутно им помочь. Но, 
несмотря на все трудности, 
благодаря слаженной работе 
всех участников, мы спра-
вились".

В проекте приняли участие 

не только будущие журна-
листы, но и ребята с других 
факультетов. "Меня заинтере-
совала тематика проекта. Он 
хорош тем, что после вебина-
ров, своеобразной «прокачки» 
мозгов, идет практика, где 
можно попробовать свои силы. 
Каждый сам выбирает про-
грессора, с которым хотел бы 
работать и чья деятельность не 
оставила тебя равнодушным", 
– поделилась впечатлениями 
Вероника Кубрак, студент-
ка юридического факультета 
КубГУ.

Участники проекта про-
верили свои силы, узнали 
особенности журналистской 
и организаторской деятельно-
сти и получили навыки работы 
в таком формате. 

ольга МИтроХИна. 
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Кубанский госуниверситет в конце ноября 
стал участником Всероссийского проекта 

"Прогрессоры-24".

В день – по доброму делу

приятия устраивали как можно 
чаще. И вообще, впечатления 
от участия в «Неделе добрых 
дел» остались у меня самые 
яркие и теплые, – делится 
впечатлениями студентка 3 
курса факультета журналисти-
ки, участник и фотограф меро-
приятия Анастасия Кравченко. 
Вопрос экологии был затронут 
в рамках еще одного меро-
приятия «Недели добрых дел» 
– посадки деревьев в детском 
доме «Малютка».

Важное место в череде 
мероприятий было отведено 
патриотическому направлению. 
Совместно с Центром патрио-

тического воспитания Совета 
обучающихся Волонтерский 
центр организовал акцию «День 
героев Отечества». Волонтеры 
раздавали листовки с имена-
ми героев на улицах города, 
напоминая жителям о героях 
Краснодара и края.

Волонтеры посетили онко-
логическое отделение детской 
Краевой больницы, где провели 
концерт с участием ярких Бу-
ратино и Мальвины. А в рамках 
творческой мастерской, которая 
стала продолжением праздни-
ка, дети вместе с волонтерами 
смастерили открытки для своих 
мам в честь Дня матери.

Волонтерский центр Кубанского государственного университета имеет 
немало добрых традиций. Одна из них – ежегодное проведение 

«Недели добрых дел».

крови» студентка 1 курса фа-
культета истории, социологии 
и международных отношений 
Екатерина Мадатова. – Это 
был мой первый опыт в орга-
низации донорской акции, и я 
бесконечно рада, что у меня все 
получилось. Студенты с вооду-
шевлением согласились внести 
свой вклад в такое важное и 
серьезное дело. В будущем я 
планирую реализовать свой 
собственный волонтерский 
проект, а пока надеюсь, что все 
мы будем как можно чаще со-
вершать добрые дела. Просто 
так, без повода и напоминания.

Еще одним направлением 
стали волонтерские уроки, ко-
торые студенты КубГУ провели 
в школах. Темой уроков стало 
движение добровольцев. В 
рамках этих занятий школьники 
получили информацию о том, 
как можно вступить в ряды во-
лонтеров и какие волонтерские 
проекты сегодня открыты для 
добровольцев. Волонтерское 
движение стало не единствен-
ной темой школьных уроков. 
В школе №14 г. Краснодара 
прошли экологические уроки.

– Меня очень впечатлил 
эко-урок в школе №14. Там 
была такая теплая атмосфера, 
а пятиклассники рассуждали 
совсем как взрослые! Даже 
самые непоседливые отвечали 
на вопросы нашего волонтера. 
Хочется, чтобы такие меро-

Участники «Недели до-
брых дел» побывали на се-
минарах и мастер-классах, 
которые провели лекторы 
из медицинского универ-
ситета. Во время круглого 
стола «Защити свой мир» 
ребята обсудили вопросы 
защиты здоровья, гово-
рили, в частности, о та-
кой страшной болезни, как 
СПИД.

В завершение «Недели» 
в Волонтерском центре со-
стоялось собрание актива 
волонтеров, ребят, которые 
внесли значимый вклад в 
организацию и проведение 
акций, принимали участие 
в мероприятиях. Собрав-
шиеся рассказали о своих 
впечатлениях, обсудили все 
организационные моменты 
и обратились к планам на 
будущий год. Это собрание 
прошло в профессиональный 
праздник – Международный 
день волонтера. Ежегодно 

во всем мире его отмечают 
5 декабря.

Впереди новые меропри-
ятия и акции от Волонтер-
ского центра КубГУ, с за-
вершением «Недели добрых 
дел» они не прекращаются. 
Сейчас проходит сбор подар-
ков для домов престарелых, 
куда волонтеры отправятся 
в ближайшее время. В конце 
декабря такая поездка со-
стоится в г. Горячий ключ с 
концертной программой и 
творческим мастер-классом. 
А 14 декабря прошла Школа 
волонтера для новых членов 
«Академии серебряного воз-
раста». В тот же день был 
проведен День здоровья. 
Мобильный центр здоровья 
принял волонтеров КубГУ с 
целью проведения обсле-
дования.

Юлия серебряКоВа. 
фото: анастасия 
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Делегация 
Посольства 
Республики 

Корея посетила 
КубГУ

Кубанский государствен-
ный университет 7 декабря с 
официальным визитом посе-
тила Первый секретарь По-
сольства Республики Корея 
госпожа Ви Мён Чже. Гостья 
ознакомилась с научным 
потенциалом университета, 
посетила музей.

На встрече с прорек-
тором по учебной работе, 
качеству образования – 
первым проректором КубГУ 
А.Г. Ивановым обсуждались 
вопросы, связанные с из-
учением корейского языка 
в кубанском вузе, а также 
перспективы сотрудниче-
ства КубГУ с Посольством 
Республики Корея и об-
щественной организацией 
"Краснодарская краевая 
корейская национально-
культурная автономия".

Прием продолжился 
встречей со студентами 
факультета истории, со-
циологии и международ-
ных отношений, которые 
интересуются корейским 
языком и культурой. Сту-
денты из Государственно-
го университета Кёнбук, 
обучающиеся в КубГУ по 
программе обмена, также 
присутствовали на меро-
приятии. Гости показали 
корейский фильм, ответили 
на вопросы студентов, а 
также провели викторину.

В этом году "Неделя до-
брых дел" проходила с 28 
ноября по 5 декабря. Каждый 
день недели был посвящен 
новой акции, и даже не од-
ной. Все дни – разным на-
правлениям волонтерства: 
социальному, событийному, 
спортивному, донорству, эко-
логии, помощи животным и 
т.д. Ничего не осталось без 
внимания.

– Традиция проведения 
"Недели добрых дел" заро-
дилась несколько лет назад. 
Это была инициатива ребят, 
которые решили не ограничи-
ваться одним днем или одним 
мероприятием, приуроченным 
к Международному дню во-
лонтера. «Неделя добрых дел» 
построена таким образом, 
чтобы все желающие смогли 
принять в ней участие. Ребята 
сами являются инициатора-
ми и организаторами всех 
мероприятий, и то, что они 
делают, близко им по духу! – 
рассказывает руководитель 
Волонтерского центра КубГУ 
Олеся Сергеевна Волик.

Единой нитью через всю 
«Неделю» прошла донор-
ская акция «Капля крови», в 
которой участвовали более 
30 человек. Направление до-
норства сегодня популярно во 
всем мире, поэтому студенты 
разных факультетов с удо-
вольствием присоединяются 
к отряду добровольцев, кото-
рые рано утром спешат сдать 
кровь и спасти чью-то жизнь.

– Участвовать в «Неделе 
добрых дел» было одно удо-
вольствие, – говорит волон-
тер-организатор акции «Капля 

Михаил АсТАПОВ:
"Какие бы сложности и сюрпризы  
ни преподнес будущий год, нам хватит сил  
и разума все преодолеть и добиться успехов!"

– Не секрет, что уходя-
щий год был непростым во 
всех отношениях. В первую 
очередь стало известно о 
назначении нового министра 
образования и науки РФ 
Ольги Юрьевны Васильевой. 
Как повлияли перемены на 
государственном уровне на 
учебный процесс в КубГУ? 
Планируются ли какие-то 
глобальные изменения?

– Смена руководителя Ми-
нистерства образования и 
науки Российской Федерации 
– это событие нерядовое. Од-
нако, прошло слишком мало 
времени, чтобы говорить о 
каких-то кардинальных переме-
нах, но, судя по первым шагам, 
вектор развития высшей школы 
непременно изменится. 

Заметны три тенденции. 
Одна из них – завершение 
процесса безудержной оптими-
зации системы высшего обра-
зования. Нет сомнений, что она 
необходима, однако то, как этот 
процесс происходил в прежние 
годы, не внушало оптимизма. 

Важно также выделить и 
другую тенденцию, связанную 
с осмыслением правильности 
перехода на двухуровневую 
систему образования – бака-
лавриат и магистратуру. Время 
не повернется вспять, мы не 
сможем автоматически вер-
нуться назад к специалитету, 
но изменения в данном вопро-
се возможны.

Третье направление – это 
возрастающая роль воспи-
тательной работы, которая, 
к сожалению, долгое время 
недооценивалась. Говорить же 
о более глубоких изменениях 
пока слишком рано. 

– Экономические пробле-
мы в стране и мире не могли 
не коснуться нашего вуза. 
Какие меры были предпри-
няты для урегулирования 
этого процесса и миними-
зации ущерба?

– Второй год мы в полной 
мере ощущаем серьезные эко-
номические проблемы. Это 
касается всей системы об-
разования и страны в целом. 
Если говорить о КубГУ, то в 
новых условиях, я считаю, мы 
смогли добиться определенной 
экономической стабильности, 
хотя и вынуждены сокращать 
объем средств, которые пре-
жде направляли на развитие 
университета – приобретение 
оборудования, развитие инфра-
структуры и т.п. 

Приоритетом для нас сейчас 
является сохранение заработ-
ной платы коллектива вуза. 
Нам удается поддерживать ее 
на достигнутом ранее уровне. 
Размер зарплаты в КубГУ на 
сегодняшний день самый вы-
сокий среди всех вузов Крас-
нодарского края.

Выплата стипендий студен-
там осуществляется своевре-
менно. Говорить о ее повыше-
нии я не могу, так как нет ника-
ких нормативных документов и 
цифр бюджета на будущий год 
тоже нет. Но положительный 

момент все же есть: в течение 
2016 года у нас образовались 
определенные сэкономленные 
средства, которые в декабре 
мы направим на стипендиаль-
ное обеспечение. Однако это 
будет разовая акция, в январе 
сумма вернется к прежним по-
казателям.

– В нынешнем учебном 
году было немало сказано 
об успехах приемной кам-
пании 2016 года...

– Да, финансовая стабиль-
ность, которой мы добились, 
является следствием успешно 
проведенной приемной кампа-
нии. В этом году мы приняли 
в университет свыше 7500 
студентов. Это очень хороший 
показатель – самый высокий в 
Краснодарском крае. При этом 
важно, что на бюджет и договор 
поступило примерное равное 
количество студентов.

Тем не менее количество не 
может быть самоцелью, хоть и 
оно важно. Я могу с гордостью 
сказать, что КубГУ впервые за 
последние годы занял самые 
высокие места в рейтинге 
Высшей школы экономики по 
среднему баллу ЕГЭ посту-
пивших на первый курс. Мы 
оказались на седьмом месте 
в России. Нам удалось опере-
дить большую часть федераль-
ных и национальных иссле-
довательских университетов. 
Но главное, что в университет 
пришли студенты, способные 
успешно освоить программу 
высшего образования. 

– Что вы можете сказать о 
выпускниках КубГУ? Какова 
ситуация с трудоустрой-
ством?

– Когда вузу уже 96 лет и 
он имеет сотни тысяч выпуск-
ников, всегда есть искушение 
попытаться назвать несколько 
имен. Но, называя одну фами-
лию, мы не называем сотни 
других, не менее достойных. 
Так появилась идея, которую 
мы постараемся реализовать 
к 100-летнему юбилею КубГУ. 
Пока не знаем, в какой форме 
она будет представлена – До-
ской почета или "Звездной 
дорожкой"… Важно объединить 
всех известных выпускников 
университета, что, вне всякого 
сомнения, станет своеобраз-
ным свидетельством качества 
образования и традиций в вузе. 

Нельзя не сказать и о том, 
что в нашем вузе обучаются 
студенты из 55 стран мира – 
приезжают в Краснодар не по 
направлению, а за собственные 
средства! Они выбирают вуз, 
который представляется им 
престижным и обеспечивает 
высокое качество образования.

Несмотря на кризис и со-
кращение рынка труда абсо-
лютно большая часть наших 
выпускников трудоустраивают-
ся. Я говорю о тех студентах, 
которые хотели получить об-
разование и поступали целе-
направленно. Существуют и 
такие ситуации, когда потреб-
ность в кадрах больше, чем 
наша способность в подготовке 

специалистов. Это, например, 
педагогическое направление. 
В последние годы на данной 
специальности мы до 75% мест 
отдаем под целевой прием, 
что позволяет решать пробле-
му нехватки педагогических 
кадров.

– Кто из сотрудников, на 
ваш взгляд, внес наиболь-
ший вклад в развитие вуза в 
этом году?

– На основании разрабо-
танного положения и четко 
сформулированных критериев 
мы ежегодно определяем луч-
ших ученых и лучших молодых 
ученых. В этих конкурсах уча-
ствуют порядка пятисот наших 
сотрудников. Победителям 
вручаем сертификат и премию 
на текущие расходы и будущие 
вложения, размер которой ва-
рьируется от 100 до 200 тысяч 
рублей. Они, наверное, и есть 
лучшие из лучших. Но сказать, 
что это исчерпывающий спи-
сок, я не могу, так как их гораз-
до больше. Важно определить 
лидеров, назвать их, поощрить, 
чтобы они были примером. 
Коллектив КубГУ достаточно 
стабилен и мало изменяется. 
Пусть это консервативно, но 
это залог нашего успеха. 

– Мы предложили сту-
дентам задать свои вопро-
сы. Один из наиболее по-
пулярных: «Какой факультет 
был наиболее активным?»

– Мне кажется, что важен 
не какой-либо факультет, а 
тот факт, что стало заметным 
студенческое самоуправление. 
Создан совет обучающихся 
в университете, его предста-
вительство на факультетах, а 
студенты становятся реальной 
силой. Я сравниваю нынешнюю 
ситуацию с 2008 годом, когда 
только начал работать в каче-
стве ректора. Студенты были 
более разобщены, объеди-
няющим началом была лишь 
профсоюзная организация. 
Для меня эта проблема близка, 
ведь когда-то я и сам работал 
в профкоме. Сейчас все иначе. 
Мы видим действующий совет, 
видим активную студенческую 
деятельность. 

– Считаете ли вы, что 
нас ждет столь же непро-
стой год, каким был 2016, 
или смотрите в будущее с 
оптимизмом?

– Наше желание всегда 
состоит в том, чтобы будущий 
год был лучше. Но есть реаль-
ная действительность. Если 
учесть заявление о том, что 
в 2017 году будут исчерпаны 
ресурсы резервного фонда, 
обеспечивающего финансовую 
стабильность, то мы понимаем, 
что экономическая ситуация не 
станет проще. Значит, слож-
ности будут и у Кубанского го-
сударственного университета. 

Я считаю, что роль руково-
дителей вуза состоит как раз 
в том, чтобы найти оптималь-
ную траекторию движения и 
минимизировать издержки, 
которые, к сожалению, явля-
ются неизбежными. Насколько 

это удастся нам – сказать 
сложно. Оптимизм вызывает 
вектор движения Минобрнауки 
России. Согласитесь, легче 
преодолеть трудности, объ-
единив усилия. Если работа 
будет слаженной, то решать 
проблемы будет легче.

Каким бы тяжелым ни был 
2016 год – он наше достоя-
ние. Мы немало трудились, 
ошибались, достигали высот и 
не стояли на месте. Я с благо-
дарностью окидываю взглядом 
прошедший год и выражаю 
мнение, что благодаря тому 
коллективу, который есть у 
нас, – и преподавателей, и 
студентов, нам хватит сил и 
разума все преодолеть и до-
биться успеха, какие бы слож-
ности и сюрпризы ни подкинул 
будущий год.

– На днях в КубГУ состо-
ялся праздник греческой 
культуры, осенью прошла 
Студенческая неделя. В та-
кие моменты задумываешь-
ся: "Почему так происходит 
именно у нас? Что делает 
КубГУ уникальным, лучшим 
в крае?"

– Чем больше мы говорим, 
что мы – лучшие, тем больше 
раздражения вызываем у дру-
гих вузов. Да, КубГУ выделяют 
среди кубанских университе-
тов, но для меня важно не то, 
почему наш вуз хороший, а что 
необходимо сделать, чтобы 
стать еще лучше. Мне кажется, 
что в каких-то отдельных слу-
чаях можно несколько минут 
порадоваться, а потом снова 
действовать, двигаться вперед. 

Хотелось бы сказать не-
сколько слов о фестивале Гре-
ческой культуры. Мы серьезно 
готовились к этому меропри-
ятию, но я и предположить 
не мог, что масштаб действия 
будет настолько велик. Малень-
кая (по университетским мер-
кам) кафедра новогреческой 
филологии смогла добиться, 
что ее деятельность вышла 
далеко за пределы факультета 
и вуза. Фестиваль был очень 
содержательным – различ-
ные площадки, конференция, 
гала-концерт. Такие события 
являются украшением, свиде-
тельством высокого уровня. 
Если кафедра способна орга-
низовать нечто подобное, то и 
у всех остальных структур есть 
большие возможности. 

– К теме различных ме-
роприятий… Вопрос от сту-
дентов: «Какие масштабные 
проекты запланированы на 
будущий год?»

– Подобными мероприятия-
ми насыщен каждый год. Есть 
нечто, что выделяет универси-
тет и делает его узнаваемым. 
Вы, вероятно, видели, каким 
популярным недавно стал Ар-
мавирский государственный 
педагогический университет? 
Благодаря выступлению уни-
верситетской команды в КВН 
об этом вузе узнала вся страна. 
На будущий год мы поставили 
задачу покорить эту истинно 
российскую народную игру, 

которая не имеет аналогов 
во всем мире. Мы прилага-
ем все усилия, чтобы наша 
команда успешно выступила 
в Сочинском фестивале КВН 
и завоевала право выступать 
во второй телевизионной лиге. 
Мы укрепляем руководящий 
состав, увеличиваем состав 
команды в связи с повыше-
нием уровня задач. Я считаю, 
что сборная КВН сплотит наш 
университет.

Команда КубГУ по футболу 
в восьмой раз примет участие 
в европейских соревнова-
ниях. Благодаря их успехам 
университет стал узнаваем 
в Европе. И я надеюсь, что 
на этот раз, в Португалии, 
ребята вновь вернутся на 
лидирующие позиции. В 2014 
году они были первыми, в 
2015 – вторыми, а в 2016 – 
третьими. Пора возвращаться 
на первое место.

Если говорить о научной 
деятельности, то в КубГУ прой-
дет немало международных 
конференций, наши студенты 
и преподаватели также при-
мут участие в зарубежных 
мероприятиях. Это важно, 
поскольку приумножает славу 
КубГУ за пределами страны. 

Один современный науч-
ный проект вуза имеет исклю-
чительно важное социальное 
значение. Летом этого года 
факультет химии и высоких 
технологий начал сотрудни-
чество с Краевой клиниче-
ской больницей № 1 с целью 
разработки технологии диа-
гностики онкологии легких на 
ранних стадиях. Если удастся 
наработать методику, когда на 
основании выдыхаемого че-
ловеком воздуха можно будет 
определить наличие болезни, 
то ученые совершат прорыв.

Это лишь общие тенденции 
и отдельные примеры из раз-
ных областей. Мероприятий 
множество и невозможно дать 
всеобъемлющую картину.

– Это уже девятый Новый 
год для вас в качестве рек-
тора. Замечали ли вы какие-
либо традиции новогоднего 
празднования в КубГУ?

– Я пытаюсь сломать одну 
традицию из своего студенче-
ского прошлого. Я никогда не 
забуду, как 31 декабря сдавал 
экзамен по геологии. Мысли 
мои были о том, как успеть на 
поезд и к Новому году оказать-
ся в родном городе Тихорецке. 
У преподавателя же было же-
лание услышать от меня мак-
симально развернутый ответ... 
За все время обучения в вузе 
это была единственная тройка, 
которую я получил. Препода-
ватель сказал, что «тройку» я 
уже заслужил, а на «четверку» 
еще надо побеседовать. Но 
времени у меня уже не было. 
Сегодня, будучи ректором, я 
стараюсь сделать так, чтобы 
в предновогодний день у сту-
дентов не было экзаменов и 
зачетов, и они могли спокойно 
отправиться туда, где хотят 
встретить Новый год. Впервые 
мы объявляем полноценные 
каникулы с 31 декабря по 8 
января. У всех должно быть 
право на отдых. 

– Вот это уже настоящие 
новогодние чудеса!

– Нет, это не чудо, а, ско-
рее, возвращение к здравому 
смыслу. Прежняя ситуация 
была связана со сложностями 
распределения аудиторного 
фонда, но это задача решае-
мая – было бы желание.

– Новый Год – это время 
загадывать желания. Что, 
на ваш взгляд, загадал бы 
целый вуз – Кубанский госу-
дарственный университет?

– Я думаю, что у нас всех 
общее желание: чтобы за этот 
год КубГУ стал еще более 
авторитетным, признаваемым 
и уважаемым университетом 
Российской Федерации. 

– Большое спасибо, Ми-
хаил Борисович, за честный 
и содержательный раз-
говор! Редакция газеты 
«Кубанский университет» 
желает Вам успехов, сча-
стья и исполнения желаний 
в Новом году!

екатерина 
торКИнсКая. 

фото автора

По доброй традиции в конце года мы встретились с ректором Кубанского государственного 
университета Михаилом Борисовичем Астаповым. Успехи и сложности, перемены и традиции, 

учеба и каникулы – в большом интервью по итогам уходящего 2016 года.


